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Ratinho Junior destacou a importância de
Curitiba para o desenvolvimento do Paraná

Governador Ratinho Junior
recebe a medalha da Ordem
Municipal da Luz dos Pinhais

O evento reforçou os valores de cidadania, respeito e conscientização
para a prevenção ao uso de drogas e combate à violência

Litoral terá 19 novos
banheiros públicos para

atender melhor os veranistas
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Auto de Natal com o Grupo
Lanteri será neste domingo
(15), no Parque das Águas

Sextou!
Confira cinco

espetáculos
ao ar livre hoje

no Natal de Curitiba Ópera no Memorial Paranista
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PATRULHA MARIA DA PENHA: Festas de fim de ano
aumentam casos de violência contra a mulher
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atendimentos
quase triplicou e

com isso mais
mulheres

quebraram o
ciclo de violência

Devido às previsões de chuva, o evento
que seria neste sábado (14) foi remarcado

para o próximo domingo, 15 de dezembro, às 19h

Pinhais
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Dezembro Laranja: cuidado
com a pele é primeiro passo
para a prevenção do câncer

Cascavel
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Bastidores

Expediente

Plenário aprova homenagem póstuma
ao arquiteto e urbanista Jaime Lerner

DIVULGAÇÃO/INSTITUTO JAIME LERNER

governador Carlos Mas-
sa Ratinho Junior foi ho-
menageado pela Prefeitu-
ra de Curitiba, com a me-

dalha da Ordem Municipal da Luz
dos Pinhais. É a mais alta honraria
concedida na Capital, visando re-
conhecer a trajetória e a contri-
buição de cidadãos e empresas
para o desenvolvimento da cida-
de. Ele recebeu a medalha das
mãos do prefeito Rafael Greca em
reunião realizada no Palácio Igua-
çu.

Ratinho Junior destacou a im-
portância de Curitiba para o de-
senvolvimento do Paraná. "Eu agra-
deço ao prefeito Rafael Greca e a
todos os curitibanos. Eu não faço
mais do que a minha obrigação,
mas claro que a gente fica muito
feliz e com o sentimento do dever
cumprido, porque Curitiba indo
bem ajuda o Paraná a ir bem", afir-
mou. "Nós temos um orgulho da-
nado da Capital. Por onde eu ando
no Brasil, quando vou representar
o Paraná em algum evento, ou até
fora do País, a gente vê a admira-
ção que as pessoas têm por Curi-
tiba, pela sua qualidade de vida,
pela sua cultura, pela sua popula-
ção", acrescentou. "Para o Paraná
é um orgulho ter uma Capital
como Curitiba."

Greca ressaltou a parceria en-
tre município e Estado para garan-
tir uma cidade melhor. "Nós en-
tregamos a medalha da Luz dos
Pinhais como gratidão ao gover-
nador Carlos Massa Ratinho Juni-
or por tudo que de bom ele fez a
Curitiba, em clima de paz política
nesses oito anos da gestão onde
fui prefeito e o Eduardo Pimentel

Governador Ratinho Junior recebe a medalha
da Ordem Municipal da Luz dos Pinhais

Honraria é concedida pela Prefeitura de Curitiba e reconhece a trajetória e
contribuição de personalidades para o desenvolvimento da cidade. Ele recebeu a

medalha do prefeito Rafael Greca, nesta terça-feira, em reunião no Palácio Iguaçu
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Ratinho Junior destacou a importância de
Curitiba para o desenvolvimento do Paraná

vice-prefeito", ressaltou. "Juntos nós
enfrentamos a pandemia, juntos nós
refizemos a integração do transpor-
te coletivo, juntos nós melhoramos
a infraestrutura de Curitiba a ponto
de dar 100% de água tratada para
a Capital do Paraná e estamos a
caminho de 100% de esgoto trata-
do", disse.

O prefeito também lembrou da
contribuição cultural do Estado
para enriquecer o acervo cultural
de Curitiba. "O governador fo-
mentou a indústria, o comércio, a
geração de empregos, nos deu o
Índice de Educação Básica mais alto
do país, ajudando Curitiba também
na área da educação, mas, mais do
que tudo, ele fomentou a cultura
quando nos deu de presente o
grande acervo de João Turin, pos-
sibilitando que criássemos o par-
que mais lindo de Curitiba, o Par-
que Memorial Paranista, junto ao
Bosque e ao Lago São Lourenço",
finalizou.

COMENDA
Criada em 2018 por meio de

decreto municipal, a Ordem Mu-

nicipal da Luz dos Pinhais é a mais
alta honraria concedida pelo Exe-
cutivo Municipal e uma homena-
gem que celebra personalidades
importantes para o desenvolvimen-
to da Capital. A comenda é com-
posta por uma medalha, um diplo-
ma e o registro do homenageado
em um livro oficial.

A medalha, banhada a ouro,
conta com a reprodução da obra
"Homem-Pinheiro", do artista pa-
ranaense João Turin. Trata-se do
desenho de um homem, na altura
de um pinheiro, que remete a uma
das principais obras do Renasci-
mento, "Homem Vitruviano", de
Leonardo Da Vinci. Turin é consi-
derado o precursor da escultura
no Estado e um dos expoentes do
Movimento Paranista. De acordo
com a prefeitura, a condecoração
já foi entregue para 153 persona-
lidades e instituições, de 2018 a
2023 (com exceção de 2020 devi-
do à pandemia de Covid-19). Ou-
tras 19 foram concedidas ao de-
correr de 2024. Com a entrega
para o governador nesta terça, fo-
ram 173 comendas entregues.

Com 22 votos favoráveis, nesta terça-feira (11), a Câmara Mu-
nicipal de Curitiba (CMC) foi unânime ao aprovar em primeiro
turno a homenagem póstuma ao arquiteto e urbanista Jaime Ler-
ner. Falecido em maio de 2021, aos 83 anos de idade, ele foi pre-
feito de Curitiba e governador do Paraná, tendo deixado obras
icônicas, que se transformaram em cartões-postais da cidade, como
o Jardim Botânico, a Ópera de Arame e a Rua 24 Horas. O projeto
de lei aprovado é de Rodrigo Reis (PL) e cria a previsão legal para
a denominação de um logradouro público em homenagem ao ex-
prefeito da capital paranaense. Conforme a redação, a ideia é que
um endereço da cidade ainda não identificado receba o nome
dele e a seguinte identificação: "Jaime Lerner, arquiteto e planeja-
dor urbano".  Esta não é a primeira vez que uma homenagem a
Lerner é debatida em plenário. Em 2021, a CMC sugeriu à Prefei-
tura que Jaime Lerner desse nome ao Parque Barigui.

"O Jaime Lerner foi um dos maiores prefeitos do Brasil, um dos
maiores prefeitos da história, que tive a oportunidade de conhe-
cer pessoalmente. [...] Conversei com o Eduardo Pimentel, o nos-
so prefeito eleito, e ele acha que temos que denominar de Jaime
Lerner algo que seja mais representativo", disse o vereador. "Não
indiquei nenhum bem, justamente para que o próprio Executivo
determine algo importante da cidade com o nome de Jaime Lerner,
que é reconhecido no mundo inteiro", acrescentou Reis.

Polícia da dengue: aprovado projeto
de lei para endurecer combate ao Aedes
Se depender de um projeto de lei aprovado pela Câmara Mu-

nicipal de Curitiba (CMC), a cidade pode ganhar um reforço no
combate aos focos do mosquito Aedes aegypti, vetor da dengue e
de outras doenças. Na sessão dessa quarta-feira (11), em primeiro
turno unânime, os vereadores apoiaram proposta com o objetivo
de aumentar o poder de fiscalização da chamada "polícia da den-
gue" - isto é, dos agentes de combate a endemias. O projeto quer
alterar a redação da lei municipal 14.350/2013, que já autoriza o
Executivo a realizar a limpeza forçada dos imóveis com potenciais
focos do Aedes. Hoje, no entanto, o proprietário tem o prazo de
cinco dias para atender à notificação e solucionar o problema. Já
conforme a proposta acatada pela Câmara de Curitiba, o "ultima-
to" passaria a ser de 48 horas, permitindo aos agentes de endemi-
as o combate mais ágil aos criadouros do mosquito. A iniciativa foi
aprovada por 24 votos, em primeiro turno, e retorna à pauta do
plenário, na próxima segunda (16), para a segunda votação.

Recomposição inflacionária de servidores
e vereadores já está em vigor
Já estão em vigor as leis que fixaram a recomposição inflacio-

nária de 2024 para os salários dos servidores públicos municipais
e conselheiros tutelares, e também para o subsídio dos vereadores
de Curitiba. Em todos os casos, o reajuste aplicado será de 4,42%,
correspondente ao IPCA (Índice de Preços ao Consumidor Am-
plo), apurado pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística
(IBGE) de outubro de 2023 a setembro de 2024. A recomposição
dos subsídios dos parlamentares foi aprovada nos dias 27 de no-
vembro e 2 de dezembro, respectivamente, em primeiro e segun-
do turnos. O projeto que deu origem à lei municipal 16.449/2024
foi protocolado pelos vereadores que integram a Comissão Exe-
cutiva - Marcelo Fachinello (Pode), presidente, Osias Moraes (PRTB),
1º secretário, e Maria Leticia (PV), 2ª secretária - em coautoria
com outros seis parlamentares.

13 de Dezembro
Dia Mundial da Iluminação por Velas; Dia do Cego; Dia do

Engenheiro Avaliador; Dia do Marinheiro; Dia do Ótico; Dia do
Perito de Engenharia; Dia de Santa Luzia.
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espetáculo Auto de Na-
tal, do Grupo Lanteri,
chega ao Parque das

Águas neste final de semana.
Devido às previsões de chuva, o
evento que seria neste sábado
(14) foi remarcado para o pró-
ximo domingo, 15 de dezembro,
às 19h.

A peça inicia com uma cena
em que dois irmãos falam sobre
o Natal e seu significado, e ter-
mina com a aparição do Papai
Noel. São cerca de 40 atores
envolvidos no espetáculo, com
duração de 60 minutos, que já é
uma tradição do Natal Encanta-
do de Pinhais.

"O evento é voltado para
toda a família, adultos e crianças
são bem-vindos, todos estão con-
vidados a se encantar e se emo-
cionar em uma noite mágica",
celebra Edson Luiz Martins, di-
retor de produção do Grupo
Lanteri.

Pinhais

Auto de Natal com o Grupo Lanteri será
neste domingo (15), no Parque das Águas

Apresentação teatral acontece às 19h; Data do espetáculo foi remarcada devido à previsão de chuva
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AUTO DE NATAL
GRUPO LANTERI

DATA: 15 de dezembro, às 19h
(domingo)
LOCAL: Parque das Águas,
(Rodovia João Leopoldo Jacomel,
esquina com a Estrada Ecológica)

PROGRAMAÇÃO
COMPLETA:

www.pinhais.pr.gov.br/natalDevido às previsões de chuva, o evento que seria neste sábado (14)
foi remarcado para o próximo domingo, 15 de dezembro, às 19h

BANDINHA DE NATAL E
CASA DO PAPAI NOEL

Além do Auto de Natal, o
público terá recepção especial
na Casa do Papai Noel com a
Bandinha de Natal, a partir das
20h. A Casa do Papai Noel está
aberta para visitações até o dia
22 de dezembro, no Parque das
Águas (Rod. Dep. João Leopol-
do Jacomel, esquina com Estra-
da Ecológica). Quarta a sexta, das
18h às 22h; Sábados e domingos,
das 17h às 22h.

Cascavel

PATRULHA MARIA DA PENHA: Festas de fim de ano
aumentam casos de violência contra a mulher

Com ações educativas, Guarda Municipal realiza quase o triplo de atendimentos
em 2024 frente ao ano passado. Denuncie e ligue 153!

A Guarda Municipal de Cas-
cavel atua intensamente no
combate à violência contra a
mulher e a proteção de todas
as cascavelenses. Esse serviço
é realizado por meio da Patru-
lha Maria da Penha, que traba-
lha como uma rede de prote-
ção às mulheres no Município.

Com campanhas educativas,
palestras em escolas, em uni-
dades de saúde, Cras, além do
trabalho da própria imprensa,
o número de atendimentos
quase triplicou e com isso mais
mulheres quebraram o ciclo de
violência. Em 2023 foram 337
ocorrências e neste ano, até
agora, foram 968 chamados
atendidos, um aumento de 661
casos, principalmente devido às
denúncias.

Segundo a inspetora da Pa-
trulha Maria da Penha Josane
de Fátima da Silva, as festas de
fim de ano também acedem
um alerta, pois as confraterni-
zações podem ser tornar con-
flitos e agressões às mulheres.
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O número de atendimentos quase triplicou e
com isso mais mulheres quebraram o ciclo de violência

"É a época que mais tem violên-
cia doméstica. Na maioria do
casos, há ingestão de bebida al-
coólica, drogas e acabam baten-
do na companheira, na mãe ou
numa parente próxima. Além dis-
so, há situações de ciúmes que
geram a discussão e depois
agressão", pontua.

Por isso, vale o alerta. Se você

presenciar qualquer discussão,
não titubeie e faça a denúncia.
Essa simples ação de enfrenta-
mento pode salvar uma vida. A
Patrulha Maria da Penha atende
pelo número 153 em Cascavel.
"Geralmente quem denuncia são
os vizinhos, amigos e familiares,
portanto, não se cale, pois são
poucas as vítimas que denunci-

am. Às vezes, é preciso alguém
de fora. Faça a diferença", pon-
tua a inspetora.

De acordo com os dados da
Patrulha Maria da Penha, a mai-
oria dos atendimentos é em re-
lação à violência física, mas tive-
ram dois casos de feminicídio no
Município.

Duas mulheres que tiveram
a vida ceifada prematuramente
em razão da violência. Além dis-
so, também foram registradas
quatro tentativas de feminicídio.
Os quatro autores, inclusive, es-
tão presos.

Atualmente, 3.014 mulheres
estão sendo acompanhadas pela
equipe da Patrulha Maria da Pe-
nha, por conta de medidas pro-
tetivas.

Os trabalhos da Guarda Mu-
nicipal são desenvolvidos 24 ho-
ras por dia e a Patrulha se tor-
nou um braço amigo das mulhe-
res vítimas da violência que po-
dem contar com as equipes para
superarem momentos difíceis e
se reerguerem.

 As equipes atuam também
junto aos Cras (Centro de Re-
ferência de Assistência Social)
e Creas (Centro de Referên-
cia Especializado de Assistência
Social) em apoios relacionados
à guarda de crianças, regulari-
zação de divórcios e auxílios
para que mulheres retirem per-
tences que ainda estejam na
casa do agressor.

Os trabalhos sempre são
desenvolvidos em parceria com
a Delegacia da Mulher, Minis-
tério Público e Juizado de Vio-
lência Doméstica e Familiar
Contra a Mulher.

Nos chamados, a Patrulha já
identifica a necessidade de
atendimento psicológico, jurí-
dico ou até mesmo vaga de
emprego. Em todas as áreas, há
encaminhamentos especializa-
dos oferecidos. Além disso, a
Patrulha tem atendimentos em
português, inglês, espanhol e
guarani para atender as mulhe-
res estrangeiras que vivem em
Cascavel.
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Sextou! Confira cinco espetáculos
ao ar livre hoje no Natal de Curitiba

sexta-feira (13) será ani-
mada com a programa-
ção noturna e ao ar livre
do Natal de Curitiba, que

segue a todo vapor. Com cinco es-
petáculos em cena, o público tem
opções que vão desde balé clássi-
co, dramatizações poéticas até
apresentações musicais. Há opções
para todos os gostos e idades, ga-
rantindo uma noite inesquecível.
Confira!

ENSAIO ABERTO NATAL DO
PALÁCIO AVENIDA

O ensaio aberto do tradicio-
nal coral de crianças acontece às
20h15, em frente ao prédio do
banco Bradesco, patrocinador do
evento. Este ano, a 34ª edição do
espetáculo de Natal do Palácio
Avenida tem o tema AbraLaços. As
apresentações oficiais acontecem
no sábado e domingo (14 e 15),
também às 20h15.

Com 90 crianças, entre 6 e 12
anos, o espetáculo mostra o po-
der dos laços que se abrem e dos
abraços que se encontram, exal-
tando a força das conexões huma-
nas.  O repertório do espetáculo
tem 14 faixas de músicas conheci-
das de canções natalinas com ou-
tros ritmos. A regência continua
sob o comando da renomada ma-
estrina Dulce Primo, que há 31

A

Auto de Natal no Passeio Público
anos assina a direção musical do
projeto.

BALÉ NAS RUÍNAS
Nas Ruínas de São Franciso, o

clássico balé O Quebra-Nozes es-
treou na noite desta quarta-feira
(11), encantando o público com
uma apresentação cheia de talen-
to. A partir desta sexta (13), o es-
petáculo terá duas sessões diárias:
às 18h e às 20h, garantindo mais
oportunidades para o público apre-
ciar esta obra-prima. Com um elen-
co de 55 bailarinos, incluindo os
renomados Ana Botafogo e Carli-

nhos de Jesus, além dos primeiros
bailarinos do Theatro Municipal do
Rio de Janeiro, Cícero Gomes e
Juliana Valadão, a montagem pro-
mete encantar todas as idades até
o dia 15 de dezembro.

AUTO DOS REIS MAGOS NO
PASSEIO PÚBLICO

Na Ilha dos Poetas, no Passeio
Público, o Auto de Natal apresen-
ta a tradicional e emocionante dra-
matização da chegada dos Reis
Magos à manjedoura, onde entre-
gam presentes ao menino Jesus. A
encenação poética e musical, pro-

duzida pela Fundação Cultural de
Curitiba, inclui uma jornada guia-
da pela Estrela Guia, vivida pelos
personagens Melchior, Balthazar e
Gaspar e pelo casal Maria e José.

Nessa época do ano, o Passeio
Público, o parque mais antigo e
central de Curitiba, se transforma
em um deslumbrante palco natu-
ral com a decoração de mais de
11 mil pontos de luz. Durante a
apresentação, os Reis Magos che-
gam em embarcações até a manje-
doura, enquanto canções comple-
mentam a apresentação. As apre-
sentações seguem até 22 de de-
zembro, de quinta a domingo, sem-
pre às 19h30.

BARIGUI, O MAIOR PALCO
DO NATAL DE CURITIBA

Com o maior palco ao ar livre
já montado no Natal de Curitiba e
um elenco de mais de 50 artistas,
o espetáculo Nosso Coração Está
em Festa toma conta do Parque
Barigui de quarta a domingo até
dia 22 de dezembro. O espetáculo
é uma superprodução da Funda-
ção Cultural de Curitiba para o
maior Natal do Brasil.

Localizado ao lado do pavilhão
de exposições do Barigui, o palco
ocupa um lugar privilegiado entre
as ilhas, de onde pode se apreciar
a majestosa Árvore de Natal PKB

de 25 metros de altura e a roda-
gigante do parque de diversões ao
fundo. O espetáculo tem formato
musical onde 36 atores e atrizes e
16 bailarinos encenam a nativida-
de como uma grande ópera, ao
mesmo tempo em que os bailari-
nos executam coreografias moder-
nas para as músicas de Natal.

As apresentações acontecem
de quarta a sexta, às 19h30 e duas
sessões aos sábados e domingos,
às 19h30 e 21h, até dia 22/12.

MUSICAL NO MEMORIAL
PARANISTA

Em meio às esculturas do ar-
tista paranaense João Turin (1878-
1949), um musical com orquestra
e coro para aquecer os corações
e despertar o espírito de amor e
de esperança é apresentado ao ar
livre, nas escadarias do jardim de
esculturas. O concerto produzido
pela Fundação Cultural de Curiti-
ba reúne 62 vozes e 12 músicos,
sob a regência do maestro Alexan-
dre Mousquer. No repertório, clás-
sicos como Oh Holy Night, Noite
Feliz e Hallelujah, intercalados por
reflexões conduzidas pelo mestre
de cerimônias Val Salles, que res-
gatou a história da música natali-
na. O espetáculo segue em cartaz
até domingo (15), sempre as
19h30.
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55555 Cine Passeio
exibe Moana 2

Após receber um chamado inespera-
do de seus ancestrais, Moana deve viajar
pelos mares distantes da Oceania e entrar
em perigosas águas perdidas para viver
uma aventura sem precedentes.
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governador Carlos
Massa Ratinho Junior
comemorou o resul-

tado de mais um leilão de
concessões rodoviárias do
Paraná, que vai garantir in-
vestimentos de R$ 15,8 bi-
lhões em 569 quilômetros de
estradas com um pacote re-
pleto de obras a tarifas jus-
tas. A batida do martelo do
Lote 3 aconteceu nesta quin-
ta-feira (12), na Bolsa de Va-
lores do Brasil, a B3, em São
Paulo, com a vitória da CCR
S.A, que ofereceu desconto
de 26,6% na tarifa de referên-
cia.

"Este resultado reforça o
acerto da modelagem deste
programa de concessões, que
é o maior da América Latina.
É um modelo que garante
preço justo e muita obra. Em
todos os lotes, nós estamos
falando de mais de R$ 50 bi-
lhões em investimentos em
rodovias ao longo de sete
anos, sendo cerca de R$ 16
bilhões só neste trecho de
hoje", afirmou Ratinho Juni-
or.

O leilão contou com qua-
tro empresas interessadas,
que levaram o certame até a
fase de propostas a viva-voz,
que proporcionaram um des-
conto ainda maior à tarifa
vencedora. Com a proposta,
os descontos reais em rela-
ção às antigas tarifas pratica-
das no trecho, se estivessem
vigentes, podem ser de mais
de 50%.

"Nas concessões passa-

Leilão do Lote 3 garante pacote inédito de obras
a preços justos, diz governador Ratinho Junior

O governador Carlos Massa Ratinho Junior comemorou o resultado de mais um
leilão de concessões rodoviárias do Paraná, que vai garantir investimentos de R$ 15,8 bilhões

em 569 quilômetros de estradas com um pacote repleto de obras a tarifas justas

O

JO
N

A
TH

A
N

 C
A

M
P
O

S/
A

E
N

"Nas concessões passadas, a tarifa chegava a 25 centavos por quilometro. Agora, com estes leilões,
estamos trabalhando com um preço de cerca de 10 centavos por quilômetro", disse o governador

das, a tarifa chegava a 25 cen-
tavos por quilometro. Agora,
com estes leilões, estamos
trabalhando com um preço
de cerca de 10 centavos por
quilômetro. Tudo isso com
garantia de muitas entregas.
Essa é uma demonstração
que nós acertamos a mode-
lagem", disse o governador.

Diferente de outros mo-
delos antigos de concessão,
em que as empresas saíam
vencedoras com o maior va-
lor de outorga proposto, o
atual programa de conces-
sões rodoviárias do Paraná
prevê que as vencedoras se-
jam as empresas que ofere-
çam as menores tarifas.

Pela mesma modelagem,

que inclui rodovias federais
e estaduais em um mesmo
programa de concessões,
outros dois lotes já foram
concedidos em leilões reali-
zados em 2023. O programa,
com mais de 3,3 mil quilôme-
tros de rodovias, ainda pre-
vê mais um leilão na próxi-
ma quinta-feira (19) e outros
dois que devem ser realiza-
dos em 2025.

De acordo com o Minis-
tro dos Transportes, Renan
Filho, o modelo tem dado
bons resultados, com grande
concorrência entre as em-
presas interessadas. "O go-
vernador Ratinho Junior vem
trabalhando conosco para
construirmos um bloco de

leilões que certamente vai
colaborar decisivamente na
transformação para melhor
do Estado, que já é um dos
que mais cresce no País", dis-
se.

IMPACTO
O Lote 3, arrematado nes-

ta quinta-feira, tem rodovias
que ligam a região Norte do
Estado ao eixo rodoviário da
BR-277, chegando até o Por-
to de Paranaguá. São 569 qui-
lômetros de estradas abran-
gendo 22 cidades. A previsão
é que a CCR invista R$ 9,8
bilhões em obras, além de
R$ 6 bilhões em serviços
operacionais.  "São quase R$
16 bilhões que levam segu-

rança e mobilidade logística
à região, além de uma tarifa
menor. Isso é dinheiro no
bolso do produtor, seguran-
ça para as famílias que se des-
locam pelas rodovias e de-
senvolvimento econômico
para o Estado", disse o secre-
tário de Infraestrutura e Lo-
gística, Sandro Alex.

O lote abrange as rodo-
vias federais BR-369, BR-373
e BR-376, e as estaduais PR-
170, PR-323, PR-445 e PR-
090. A previsão da Agência
Nacional de Transportes Ter-
restres (ANTT) com as in-
tervenções e melhorias é
gerar 143 mil empregos, en-
tre diretos, indiretos e efei-
to renda.  Entre as principais
intervenções previstas estão
132 quilômetros de duplica-
ções e 24,6 quilômetros de
faixas adicionais. Entre as no-
vidades estão o Contorno de
Apucarana, o Contorno de
Califórnia e dois contornos
em Ponta Grossa. O lote tam-
bém prevê a conclusão da
duplicação da Rodovia do
Café, da PR-445 e da PR-323.

Os contratos preveem
que as principais interven-
ções sejam executadas nos
primeiros anos dos 30 de vi-
gência da concessão. A em-
presa também deverá arcar
com os custos operacionais
durante o período, o que in-
clui serviços médico e mecâ-
nico, pontos de parada de
descanso para caminhoneiros
e sistema de balanças de pe-
sagem.



66666 13 DE DEZEMBRO DE 2024 | ANO XXXII • Nº 3985 GERAL

prefeito Rafael Greca e
o vice-prefeito e pre-
feito eleito Eduardo

Pimentel entregaram, nesta
quinta-feira (12), no bairro Ta-
tuquara, 17 novos ônibus, que
vão circular em linhas na região
Sul da cidade. Os veículos fa-
zem parte de um pacote de
187 novos ônibus a diesel que
serão entregues até o final do
primeiro trimestre de 2025
para compor a frota do trans-
porte coletivo da capital.

Com essas novas entregas
programadas, subirá para 730
o número de novos ônibus
adquiridos entre 2017 e 2025,
o que representa a renovação
de 62,45% da frota urbana da
cidade no período.

"É com muita alegria que
estou aqui entregando esses
ônibus aqui ao lado do Termi-
nal Tatuquara. Temos ao lado
uma Rua da Cidadania que é
das mais ativas e mais frequen-
tadas das dez que possui Cu-
ritiba, a UPA que nós abrimos
há oito anos e que encontra-
mos inclusive arruinada, esque-
cida, sem médicos e sem remé-
dio. Essa rua aqui era um poei-

Prefeito Rafael Greca entrega 17 novos ônibus
no Tatuquara; serão 187 até março de 2025
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Prefeito Rafael Greca acompanhado do vice-prefeito
Eduardo Pimentel, realiza entrega de novos dezessete ônibus

para as linhas da região Sul, no Terminal do Tatuquara

rão. O Tatuquara se transfor-
mou. Quando nós começamos,
o Eduardo e eu, nós pensáva-
mos muito num poema de São
Francisco de Assis, que ele di-
zia com os seus frades, quando
eles eram muito pobres e es-
tavam começando. Fazer um
pouquinho de cada vez. E
quando terminar, parecerá que
o que fizemos foi fazer o que
antes parecia impossível. É isso
que fizemos em Curitiba", dis-
se Greca.

Eduardo destacou os avan-
ços na região, como a constru-
ção do Terminal Tatuquara, inau-

gurado em 2021, e a linha Tatu-
quara-Centro, que era um pe-
dido antigo da população, que
começou a funcionar em 2024.
"Nessa linha, as pessoas, que
antes tinham que ir ao Termi-
nal Pinheirinho, estão economi-
zando meia hora, 40 minutos
todos os dias, com a ligação di-
reta até o Centro. E é esse o
meu compromisso para o pró-
ximo ano, um transporte pú-
blico de qualidade e ainda mais
eficiente" disse.

Segundo o presidente da
Urbanização de Curitiba
(Urbs), Ogeny Pedro Maia

Neto, os novos ônibus são
modernos, menos poluentes e
vão trazer mais conforto para
o passageiro e também mais
segurança no transporte cole-
tivo. "Os ônibus padron são
equipados com seis câmeras e
os articulados com oito câme-
ras. Além disso são os que me-
nos poluem no mundo entre
os veículos a diesel", disse o
presidente da Urbs.

Dos 17 ônibus, 15 são tipo
padron, da categoria Linha Di-
reta (Ligeirinho), para até 90
passageiros. Os ônibus, na cor
cinza, vão circular nas linhas
707 - Tatuquara/Centro; 607-
Colombo/CIC; 700-Pinheiri-
nho/Cabral e 304-Pinhais/
Campo Comprido, 206 - Bar-
reirinha/São José; e 702-Caiuá/
Cachoeira. Outros dois articu-
lados, na cor laranja, com capa-
cidade para até 138 passagei-
ros, vão circular nas linhas 545-
Trabalhador e 528-Boqueirão/
Pinheirinho.

"Com o aumento da frota
será possível fazer a integração
entre Araucária e Fazenda Rio
Grande e levar a linha Tatuqua-
ra-Centro até a o Jardim da

Ordem, que também é uma
demanda dos passageiros da
região", completou Maia Neto.

O anúncio deixou feliz a
dona de casa Vania Maria Gre-
gorovicz, moradora do Tatuqua-
ra há 25 anos.

"É uma maravilha. Aqui no
bairro foi feita muita coisa nes-
tes anos. E vamos ter um pon-
to da linha Tatuquara no Jardim
da Ordem. É muito importante
para quem frequenta a escola,
o posto de saúde da região",
completou.

Outros dois articulados, na
cor laranja, com capacidade
para até 138 passageiros, vão
circular nas linhas 545-Traba-
lhador e 528-Boqueirão/Pi-
nheirinho.

Do total de 17 novos ôni-
bus, 13 padron são carroceria
Caio Millennium V e dois de
carroceria Marcopolo G7, to-
dos com chassi Volvo B 320R.
Os dois articulados são carro-
ceria Marcopolo Torino G7,
chassi Mercedes Benz, O 500M.
Os veículos foram adquiridos
pelas operadoras do sistema. O
valor do investimento é de R$
19,5 milhões.

Com o aumento da tem-
peratura e o período de féri-
as, a exposição ao sol aumenta
durante o mês de dezembro.
Por isso, o mês é marcado
pela campanha Dezembro
Laranja, que reforça a impor-
tância do autocuidado e pro-
teção da pele.

A ação tem o objetivo de
conscientizar a população
sobre os riscos da exposição
solar sem proteção e incen-
tivar hábitos saudáveis que
podem prevenir o câncer de
pele. Para Thayles Moraes, mé-
dico e oncologista da Pró-
Saúde, a prevenção é diária.

"O mês de dezembro traz
consigo o verão e as festas,
mas também a urgência de
cuidarmos da nossa pele. O
câncer de pele é uma reali-
dade que pode ser preveni-
da com atitudes simples e efi-

Dezembro Laranja: cuidado com a pele é
primeiro passo para a prevenção do câncer
Quando detectado precocemente, o câncer de pele tem 90% de chances de cura

cazes, como o uso diário de
protetor solar mesmo em pe-
ríodos nublados", alertou o
profissional. Segundo dados do
Instituto Nacional de Câncer
(INCA), o câncer de pele não
melanoma é mais frequente em

adultos brancos e representa
cerca de 30% de todos os tu-
mores malignos registrados no
país. Quando detectada preco-
cemente, a doença tem 90%
chances de cura, de acordo
com o Ministério da Saúde.

COMO FAZER
A PREVENÇÃO?

Segundo o Ministério da
Saúde, a prevenção contra o
câncer de pele pode ser reali-
zada por meio dos seguintes
cuidados:
- Uso de protetor solar com

fator de proteção (FPS) de
30 ou superior, sendo re-
aplicado a cada duas ho-
ras durante a exposição ao
sol;

- Evitar a exposição prolon-
gada entre 10h e 16h;

- Usar proteção adequada,
como roupas, bonés ou cha

péus de abas largas, óculos es-
curos com proteção UV, som-
brinhas e barracas;
- Usar filtro solar próprio

para os lábios;
- Se hidratar constantemen-

te;
- Dar maior atenção a prote-

A ação tem o objetivo de conscientizar a população
sobre os riscos da exposição solar sem proteção
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O ção das tatuagens, uma vez
que podem esconder lesões
na pele.

Além dos cuidados, o mo-
nitoramento da pele também
é um fator importante para
identificar precocemente o
câncer. De acordo com Thay-
les, a qualquer sinal diferente,
é necessário buscar ajuda es-
pecializada.

"A pele é o maior órgão do
corpo humano e sofre quan-
do exposta continuamente
aos raios ultravioletas. Por isso,
o autoexame deve ser uma
prática regular. Mudanças na
pele, como manchas novas ou
alterações de tamanho e tex-
tura de pintas ou tecidos
moles, podem indicar a doen-
ça. Ao notar alguma alteração,
é fundamental procurar um
dermatologista", recomenda o
médico.
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Horóscopo do Dia

Peixes

Aquário

Capricórnio

Sagitário

Escorpião

Libra

Virgem

Leão

Câncer

Gêmeos

Áries

Touro

Aproveite o dia para fa-
zer compras.

Reúna amigos e partici-
pe de confraternizações.

Diminua a velocidade e
avalie expectativas.

Pare, reavalie planos e
considere retomar pro-
jetos.

Embarque numa onda de
energia positiva.

Valerá investir no bem-
estar e recarregar as ba-
terias.

Aumente as chances para
o amor.

Amor com clima de ro-
mance e planos a dois.

Proposta de longe unirá
o útil ao agradável.

Descubra prazeres, brin-
que e dê leveza à vida.

Diferenças ficarão claras
nos relacionamentos.

Cuidados de saúde serão
essenciais para diminuir o
estresse.

Governo do Estado, por
meio da Secretaria do
Turismo (Setu-PR), reali-

za ações para aprimorar a infraes-
trutura e o atendimento aos vera-
nistas das praias do Litoral. Foi
contratada a instalação de novos
e modernos banheiros públicos
para atender a alta demanda de
visitantes em diversos municípios
da região durante o Verão Maior
Paraná. Parte de um contrato en-
tre o órgão e as Prefeituras, ao todo,
19 banheiros estão à disposição do
público. As estruturas foram insta-
ladas e já estão operando nos mu-
nicípios de Paranaguá, Pontal do
Paraná, Matinhos, Guaratuba, Mor-
retes, Antonina, Guaraqueçaba e
Campina Grande do Sul - no Por-
tal da Estrada da Graciosa.

Todas as estruturas têm ligação
de água e esgoto e lavatórios. A
contratação já prevê o fornecimen-
to dos insumos necessários para o
pleno funcionamento dos banhei-
ros, como papel higiênico, toalhas
de papel, produtos de limpeza e
afins. Cada unidade conta, também,
com um funcionário contratado
pelo fornecedor para garantir a lim-

Litoral terá 19 novos banheiros públicos
para atender melhor os veranistas

As estruturas já estão funcionando em Paranaguá, Pontal do Paraná, Matinhos, Guaratuba,
Morretes, Antonina, Guaraqueçaba e Campina Grande do Sul - no Portal da Estrada da Graciosa.

Os banheiros têm ligação de água e esgoto, papel higiênico, toalhas de papel e produtos de limpeza
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Cada unidade conta com um funcionário contratado pelo
fornecedor para garantir a limpeza e a manutenção do local

estrutura, que posicionam cada vez
mais o Paraná como um destino
ideal para diferentes épocas do
ano", completou.

Confira os locais onde estão
instalados os banheiros:
- Paranaguá - dois módulos na

Praça Mário Roque (próximo
ao Aquário) e dois na Ilha do
Mel (Trapiche Encantadas e
praia de Brasília)

- Pontal do Paraná - dois módu-
los (Balneário Ipanema e Bal-
neário Shangri-lá)

- Matinhos - seis módulos (Praia
Grande, Balneário Flamingo,
Caiobá Praia Braba, Avenida
Paraná, Praia Brava em frente
ao SESC, Praia do Pico II)

- Guaratuba: três módulos (Mor-
ro do Cristo, Praia Caieiras,
Praia Central)

- Morretes - uma unidade (Pon-
te de Ferro - Porto de Cima)

- Antonina - uma unidade (Pra-
ça Romildo - Feira Mar)

- Guaraqueçaba - uma unidade
(Centro)

- Campina Grande do Sul - uma
unidade (Portal da Graciosa,
próximo a PRF)

peza e a manutenção do local. O
uso é gratuito. Para Márcio Nunes,
secretário estadual do Turismo, os
novos banheiros fazem parte da in-
fraestrutura turística, uma das pri-
oridades de atuação da Setu. "Para
receber bem um viajante e con-
vencê-lo a visitar novamente o
Paraná, é necessário uma série de
ações que passam pela promoção,
prestação qualificada de serviços,
segurança e, claro, infraestrutura.

Um turista não se encanta por um
destino onde existe dificuldade de
encontrar estruturas de apoio qua-
lificadas, das mais variadas", disse
o secretário. "Teremos em breve
mais uma edição do Verão Maior
Paraná, com a maior programação
de verão gratuita do Brasil, e para
isso é necessário mostrar que o
Estado está preparado para rece-
ber esse fluxo. Temos qualidade de
serviço, potencial e também infra-

Curitiba cidade modelo na reciclagem de lixo
Curitiba, famosa pelo seu pla-

nejamento urbano e políticas am-
bientais, enfrenta desafios no ge-
renciamento de resíduos reciclá-
veis, apesar de seu histórico posi-
tivo em iniciativas ecológicas. A
cidade possui um sistema de cole-
ta seletiva, mas muitos materiais
recicláveis ainda são descartados
incorretamente e acabam em ater-
ros sanitários, devido à falta de
conscientização e infraestrutura
adequada, especialmente nas áre-
as periféricas. Além disso, a conta-
minação do lixo reciclável, como
restos de alimentos, compromete
a eficácia do processo.

Mesmo com todos esses pro-
blemas, comparada a outras gran-
des cidades brasileiras, Curitiba
recicla cerca de 30% dos seus re-

síduos, enquanto cidades como
São Paulo atingem índices de 40%
a 45%. A reciclagem no Brasil en-
volve principalmente plásticos, pa-
pel, vidro e metais, sendo que o
plástico de uso único ainda apre-
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O Curitiba em 2025, com a meta de
alcançar 40% dos resíduos recicla-
dos. A implementação de tecnolo-
gias avançadas, a integração da
coleta seletiva com logística rever-
sa e a promoção de uma econo-
mia circular devem impulsionar a
reciclagem e a sustentabilidade no
Brasil. Para isso, Curitiba tem ado-
tado diversas estratégias, como pro-
gramas de educação ambiental, cam-
panhas de conscientização e a ampli-
ação de pontos de coleta seletiva. A
cidade também investe em tecnologi-
as de triagem, incluindo inteligência
artificial e automação, e incentiva
a compostagem de resíduos orgâ-
nicos. As cooperativas de catado-
res de materiais recicláveis têm sido
essenciais no processo, além de
promoverem a inclusão social.

A reciclagem no Brasil envolve principalmente
plásticos, papel, vidro e metais

senta desafios devido à sua baixa
qualidade e alta contaminação.

Segundo o especialista em ges-
tão ambiental Felipe Augusto Bar-
reto Romanel, espera-se um au-
mento na taxa de reciclagem de

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS:
Súmulas-IAP, Editais e outros. Solicitar no e-mail: adm@agoraparana.com.br
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Vera Nóbrega Lima

Vera Nóbrega Lima
A minha querida amiga
Vera Nóbrega Lima,
que trabalha na secretaria
de comunicação da prefeitura
de Curitiba, aniversariou nessa
quinta-feira (12).
Desejo a você muita
saúde, conquistas e paz!

Maria Alice Erthal

Quero parabenizar minha especial amiga Maria Alice
Erthal que aniversaria nesse domingo (15).

Ela é assistente social e atualmente é presidente
da FAS de Curitiba. Desejo que você continue essa
pessoa incrível e que a alegria sempre lhe sorria! Nemecio Muller

Cumprimentos do jornal ao assessor
Nemecio Muller que celebra mais um
ano de vida nesta sexta-feira (13).

Desejo a você muita felicidade,
saúde e conquistas!

Priscila Vegas
A empresária Priscila Vegas

aniversaria nesta sexta-feira (13).
Desejo a você muitas realizações

e que o sucesso sempre
te acompanhe ao longo

de sua jornada. Parabéns!

Vandressa
Maschio

Nesse sábado (14), a moradora de
Campina Grande do Sul Vandressa

Maschio celebra mais um ano de vida.
Desejo a você muita saúde e alegria!

Parabéns, Filó!

Hoje é o seu dia Filó! Quero enaltecer seu
trabalho como proprietária do famoso
Boteco da Filó e também presidente do

Time de futebol Primeiro Gole E. C.
Desejo que cada dia traga novos motivos

para sorrir e que você continue sendo
essa força que inspira todos ao redor.

E desejo a você muito
sucesso e realizações!


